

EDITOR:
TIP. SAN JOSÉ
Administración:
Avenida 6ª O. N° 6
Apartado N° 111
No se devuelven
originales

LA VERDAD

Administrador:
Antonio Hernández P.
Suscripción
mensual ₡ 1-50
Número suelto:
₡ 0-10
Teléfono N° 438

Diario católico de intereses generales
Aparece todas las mañanas

República de Costa Rica Año II San José, domingo 4 de enero de 1920 Núm 434 América Central

La lección de los tiempos

Cañas Dulces, enero de 1920.

Sr. Lic. D. Aníbal Santos
Viejo amigo:

Soy de los que opinan que los pueblos, como los hombres, tienen derecho a hacer una *trastada* de vez en cuando en su vida (y excúseme el desentona-miento).

Por eso, al dejar don Ricardo Jiménez el poder, no fui de los que se hicieron de cruces al presenciar la herejía constitucional de un Congreso designando, mediante ciertos subterfugios, como Presidente de la República, a un ignorado que no había obtenido ni siquiera un solo voto en los comicios para tal investidura.

Me limité entonces a decir, con la experiencia que me dan los años: «Ya llegó el momento del disloque: vamos a ver en qué para la fiesta».

Y no me engañé. Al decir tres años, ya todos sabemos cómo el travieso de Pelico, aprovechándose del general descontento que en el país había contra el novel mandatario, cortó de un mandoble el nudo gordiano, hizo mesa limpia y subió, con la audacia propia de sus impulsos, las gradas del Alto Solio, recibiendo poco después la aprobación casi unánime de sus conciudadanos.

—¿Que no? Allí están las papeletas que hablan para probar mi aserto; los telegramas publicados, de tirios y troyanos; las actas de nutridos aplausos y de firmas no

menos nutridas; las ovaciones cuyos vítores parece que todavía resuenan de la Sabana al Castillo Azul....

Por los motivos que todos sabemos, tiempo después le llegó también a Pelico su San Martín y lo sustituye nuestro don Francisco Aguilar Barquero.

«Vamos, volví a decirme, ya concluyó la calaverada: tornaremos a navegar por mares serenos». Y casi casi, parodiando al viejo patriota francés, exclamo: «¿Es posible una dictadura constitucional?» (Monarquía republicana, decía aquel gran iluso.)

Y tan posible era que allí estaba don Chico para probárnoslo.

¿Se ha imaginado Ud. alguna vez, compatriota, lo que duraría un queque en la puerta de una escuela?

Pues eso fué lo que duró casi mi alegría con la consabida paradoja de la «dictadura constitucional», paradoja que por lo absurda cayó por los suelos con las elecciones que, bajo este mismo cielo que ha sido testigo silencioso de tantas iniquidades, acabamos de presenciar con el credo en los labios y desgarraduras en el alma.

Y no es que a mí me esté pasando ahora lo que a aquellos convencionales de la Revolución Francesa, quienes después de haber visto impasibles durante el día guillotinar a unos cuantos infelices en la plaza pública, iban por la noche al teatro a llorar a moco tendido ante la simulación de una escena en que un lobo infame despedaza-

ba y se comía, entre balidos lastimeros, a un débil corderito.

No: yo estoy curado de esos falsos histerismos y así como me hago cargo del significado de la conocida frase: «en la guerra como en la guerra», así me gusta ver cuando con sinceridad se cumple esta otra: «en la paz como en la paz» o, lo que da lo mismo: «en la legalidad como en la legalidad».

Todo, para saber uno a qué atenerse, porque bien pueda ser que resulte cosa de peligro, a la larga, el buido sistema de andar poniendo mañosos cimbeles a los pueblos.

Como de tal puede calificarse el hecho, entre otros muchos, presenciado con pasividad pasmosa en varios lugares de esta provincia, de miles de ciudadanos que se quedaron sin consignar sus votos por aparecer calificados en caseríos muy distantes al de su domicilio.

Pero, se me dirá: ¿y por qué esos ciudadanos, si es que tienen conciencia de sus derechos cívicos, no hicieron por donde sufragar a todo trance?

¡Ahorita! ¡Yo* desafío a quien quiera, a que hubiese intentado convencer a tantos labriegos sencillos de que debían hacer a pie tales jornadas, bajo la inclemencia de un sol que hacía caer llamas y con la poca halagadora perspectiva de una guardia que, como caso fortuito, les saliera en un recodo del camino para imponerles su fuerza mayor....

Su amigo de la infancia,
FILADELFO MOJICA
COMUNICADO

Es justo
Las personas que durante la pasada Administración estuvieron viviendo gratis en casas nacionales, deben devolver al Erario el valor de los alquileres, cuanto más que muchas de ellas ganan pingües sueldos. Pronto publicaremos la lista de esas personas y las cantidades que adeudan. Que paguen. Es justo.
VIGILANTE

BRINDIS

Al señor Presbítero don Marcos E. Quirós, en su Primera Misa Cantada

San Juan (Tibás) 30 de diciembre de 1919.

En una pequeña aldea, entre el Torres y el Virillá, que se levanta a la orilla del camino vecinal, —hace de esto algunos años— en alas de su idealismo enseñaba el Catecismo un joven de corta edad. Desde su lejano pueblo todas las tardes venía cuando el sol en su agónía velaba su resplandor. Y congregaba a los niños, como gallina amorosa en la casa de la esposa de Jesús el Redentor. Era la iglesia muy pobre, baja, oscura, sin b'asones: cuatro torcidos horcones la sostenían bien que mal. Era una iglesia sin cielo.... sin cielo raso, ni friso, y era de verse su piso que era un suelo al natural. Cuando los niños entraban en la iglesia solitaria y elevaban su plegaria al Corazón de Jesús, se transformaba la iglesia en foco que despedía, como el sol de medio día ricas torrentes de luz! Se iluminaban las naves; todo era paz y consuelo: eran instantes del Cielo suspendidos sobre el mar.... Sobre este mar de la vida, siempre inquieto y borrascoso, que se desata furioso contra el mísero mortal!

Así empezó su carrera el joven de mi relato. Para concluir su retrato algo más voy a decir: con un carácter de acero, en el empeño gigante y en la práctica constante, llevó los niños al fin. A recibir en sus pechos

al Dios de la Eucarestia, al Niño-Dios que María en su seno concibió! Después... vistió la sotana de novel seminarista; y apenas entrado "TISTA" se le llamó en el Mayor.

Sentía en el pecho la llama que consume que aniquila... dejando el alma tranquila lejos del mundo falaz. Oyó la voz que llamaba en silencio misterioso: ciervo... corrió presuroso en Dios su sed a apagar! Dejó el mundo y sus quimeras despreciando sus encantos efímeros, por los santos embelesos del altar! Buscó la senda de espinas, El camino solitario que remata en el Calvario y empieza junto al lagar! Sin arrogarse la gloria que recibió de Dios mismo, y comparado a Dios mismo empieza el Monte a subir; pues corona sus anhelos, y el sacrificio incruento, de los pecados descuento, acaba de consumir! Como Aarón fué llamado del Señor de las alturas. No arrebató investiduras ni robó la dignidad! Puesto para beneficio de los hombres... los ingratos que si son buenos a ratos muestran después su crueldad!

Brindo, pues, en mi contento por la dicha de este día! Y al rebozar de alegría rompe en cánticos de amor mi alma feliz y extasiada, porque hay un nuevo Levital VIVA DIOS!... el alma grita al adalid del Señor!
Eladio PRADO

El señor Presidente obsequió a los Huérfanos con unos helados

Los niños del Hospicio de Huérfanos de esta capital, bajo la dirección de la Hermana de la Caridad Sor Marta, elaboraron durante los últimos meses del año presente, una hermosa y artística mesa de madera forrada en cañamo con hilo dorado, la cual fué ofrecida como presente de gratitud al señor Presidente de la República por su celo y cariño para esta Institución de Beneficencia, demostrada ya en diferentes oportunidades, siendo la principal el arreglo de la deuda que el Gobierno anterior tenía con el Hospicio por el atraso de los giros que mensualmente le correspondían.

Personalmente los niños del LA INDIA cacao Van Houten acaba de recibir

Hospicio visitaron la Casa Presidencial, uno de los últimos días del mes pasado, para hacer entrega de su obsequio al Sr. Aguilar Barquero, quien les invitó a pasar adelante. Después de haber recibido el obsequio y de haber escuchado la recitación de un niño los envió a la cantina "La Feria" donde ordenó un servicio de helados y confituras para todos los asilados. Muy contentos los pequeños huérfanos estuvieron en "La Feria", durante tres cuartos de hora, retirándose después agradecidos con el Sr. Presidente de la República Lic. Aguilar Barquero, primer Jefe del Estado, que sin orgullo de ningún género ha recibido a los huérfanos a la Casa de Gobierno.

Una pregunta

¿Cómo! El Gobierno de Washington no ha reconocido al Sr. Aguilar Barquero! Pero no fué Wilson quién ordenó al general Quirós entregar el mando a don Chico? Francamente no entendemos el juego. ¿Podría usted, señor Redactor, explicarnos el enigma?

UN LECTOR

Notas cortas de Alajuela

En aquella ciudad se encuentra bastante delicada de salud, doña Enriqueta U. de Soto, doña Ermelinda de Ruiz, doña Rita v. de Duque Estrada y doña Rosa de Chavarría. Por la salud de todas ellas, formulamos nuestros votos.

El árbol de Navidad que un estimable grupo de señoras y señoritas preparó, para la noche del 24 de diciembre, le produjo al Hospicio de Huérfanos, un rendimiento líquido de quinientos colones.—Y es ¡gl!

La mayor de las niñas del Hospicio antes mencionado, falleció hace unos pocos días. Tenía 18 años. Su entierro estuvo sumamente concurrido.

La Gota de Leche pasa actualmente por una aguda crisis, debido a la falta de recursos. La leche está ahora sumamente cara, y en esa institución reciben su sustento diario, como setenta niños pobres.

El 28 de diciembre último y en una pequeña poza situada en la finca que posee en los alrededores de aquella ciudad don Leonidas Esquivel, se ahogó el joven Humberto Alfaro, de 20 años de edad. Se bañaba con otros compañeros, y de pronto se consumió; pero ellos pensaban que se trataba de una broma que les quería dar Humberto, el día de los inocentes. Cuando notaron que la cosa era cierta, y viendo que no podían dar con el cadáver del infortunado muchacho corrieron a la ciudad a dar cuenta de lo sucedido.

El cuerpo [de Alfaro fué extraído poco rato después, del fondo de la poza. Paz a sus restos y nuestro pésame para su familia.

DR. JULIO C. OVARES
Oficina 50 varas al Oeste del Hotel Francés.
Horas de Consulta: De 9 a 10 a. m. y de 1 a 3 p. m.

AVISO

A los Bancos y al Comercio en general

Tenemos conocimiento de que en esta plaza han circulado y probablemente están circulando, cheques como librados por nuestra Compañía, cargo The International Bank de New York, que son **FALSIFICADOS**; y por lo tanto, prevenimos a las personas que hagan operaciones bancarias, se abstengan de negociar aquellos cheques, letras de cambio, etc., etc., como provenientes de nuestra firma, sin identificar suficientemente a la persona tenedora.

Enrique Halphen & Co. Inc.
DAVID.—República de Panamá

Exquisito

es el café que vende

LA UNION INDUSTRIAL

Lado Norte del Mercado. Teléfono 773. San José

Santo Evangelio

(Evang. Mat. 2, 19-23.) Luego después de la muerte de Herodes un ángel del Señor se apareció en sueños a José en Egipto, diciéndole: "Levántate y toma al niño y a su madre, y vete a tierra de Israel; porque ya han muerto los que atentaban contra la vida del niño. José levantándose tomó al niño y a su madre, y vino a tierra de Israel. Mas oyendo que Arquelao reinaba en Judea en lugar de su padre Herodes, temió ir allá, y avisado entre sueños retirase a tierra de Galilea; y vino a morar en una ciudad llamada Nazaret, cumpliéndose de esta modo el dicho de los profetas: "Será llamado Nazareno."

CONSIDERACION

"La infancia de Jesús, oculta y escondida en el humilde taller de Nazaret, es de una enseñanza admirable. Habiéndose el Salvador hecho niño, no ha querido llegar a la edad perfecta sino por grados, a fin de ser nuestro modelo en todas las edades. La casa de Nazaret es una sublime escuela de obediencia. El Divino Maestro trabajando en un oficio servil hasta la edad de treinta años, es el modelo puesto ante los hombres para que aprendan la más provechosa lección de humildad."

El suntuoso baile del 31 de diciembre en el Teatro Nacional

Suntuosa resultó la fiesta, que un grupo de caballeros de nuestra sociedad, había preparado en el Teatro Nacional para la noche del 31 de Diciembre del año pasado. Los últimos duelos sociales restaron como fué natural una concurrencia bastante numerosa, pero no por eso dejó de notarse en ella una animación extraordinaria.

A las 10 de la noche, dió principio la fiesta, en la cual se dieron cita los más valiosos elementos de nuestra sociedad, presidiendo el desfile el Lic. don Francisco Aguilar Barquero Presidente de la República con doña Clementina de Venegas, esposa del señor Ministro de Relaciones Exteriores Lic. don Andrés Venegas, a quienes seguían no menos de 200 parejas.

Entre el gran número de señoritas fué proclamada reina de la fiesta la señorita Adelia Carranza Montealegre y sus damas de honor las señoritas Hermida Gillegos, Mercedes Estrada, Clemencia González Herrán, Isabel Bertheau y Gertrudis Zink.

El servicio de cantina estuvo a cargo de "La Magnolia" atendido personalmente por su propietario don Juan Alcalá, y no dejó nada que desear, pues hubo abundancia de finos refrescos, helados y tosteles.

A las doce de la noche se abrió el servicio de cenas, el cual estuvo a cargo del Hotel Wash-

ington, y con el sistema de tickets implantado por el Comité se evitaron los abusos de otras ocasiones.

Este servicio fué también espléndido, tanto por el menú servido, como por el número de salones que atendían la concurrencia.

A las 12 de la noche la orquesta ejecutó el Himno Nacional, y se descubrió un cuadro de luces que indicaba el nuevo año de 1920. Cundieron las felicitaciones entre todos los concurrentes, deseándose felicidades para el nuevo año, y continuó la fiesta con esplendor hasta las seis de la mañana, hora en que se retiraron los últimos concurrentes.

Adelaida Solórzano OBSTETRICA

Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobías Solís, 175 v. al Sur del Hotel Washington.

Búsqueda cigarrillos iztepeques

"La Reina"

son los más aceptables, de venta en las principales cafeterías y cantinas y establecimientos.

Una cosa que merece saberse es el hecho de que el *Painkiller* es de más utilidad en una casa que ningún otro remedio. Rehúse todo sustituto. No hay más que un *Painkiller* el de *Perry Davis*.

:: FOSFOROS JAPONESSES ::

La mejor calidad que ha llegado al país y a mitad de precio se venden solamente en

"LA INDIA" TOMÁS FERNANDEZ & Hno.

La boda Chavarría-Bonnefil

Con un carácter rigurosamente familiar, debido al reciente duelo de la distinguida familia de la joven prometida, se efectuó a las 8 y media de la noche del último día del año pasado, la ceremonia matrimonial del señor Lic. don Tobías Chavarría con la señorita Matilde Bonnefil.

El Lic. Chavarría es un activo joven que ha logrado conquistar un ventajoso puesto entre sus compañeros, siendo uno de los empleados de más confianza de la Botica Francesa. La señorita Bonnefil, hija del hogar Bonnefil—Esquivel atesora dentro de su corazón nobles y elevados sentimientos que harán la felicidad de quien le ha elegido para dueña de su hogar.

Los nuevos esposos recibieron la bendición del señor Cura de la Parroquia de la Merced, Presbítero don Alejandro Porras, y fueron apadrinados por don Aniceto Esquivel y doña Amparo de Zeledón, don José C. Zeledón y doña Adriana Quirós de Murray, don José Esquivel y doña Ema de Watjn, don Rafael Cañas y doña Mercedes de Alvarez, don Víctor M. Herrán y señorita María Joaquina Bonnefil, Lic. don Mariano Alvarez Melgar y doña Emilia de Herrán, don Alex Murray y doña Daisy de Esquivel, don Arturo Esquivel y doña Adela G. de Jiménez, don Alfredo Esquivel y doña Margarita de Asch, don Fernando Carrillo y doña Claudia de Bonilla, don Eduardo Fernández y señorita Eloísa Bonnefil, don Marco Tulio Fonseca y señorita Lilia González.

Los nuevos esposos salieron para el campo en viaje de bodas y regresarán dentro de algunos días a fijar su residencia en esta capital.

Formulamos votos sinceros por la felicidad del hogar Chavarría-Bonnefil.

Alfredo Carranza Solís

Contabilista

Aviso al Comercio al por menor — obligado a llevar libros por la nueva ley — que cuente con buenos auxiliares y que bajo mi dirección pueda obtener un servicio rápido, bueno y barato.

Apartado 746

Guillermo Carranza Solís

Ya abrió su oficina de abogacía 50 varas al O. del Hotel Francés, frente a su antiguo despacho.

Teléfono 176

Trágica muerte de una niña

Anteayer el mandador de la finca que posee cerca de la Uruca don Florentino Castro, encontró en una poza del Río Torres el cadáver de una niña ya putrefacto.

Hechas las diligencias de investigación, se averiguó que la niña se llamó Belarmina Sar-

doval, que tenía año y medio de edad y era hija de don Juan José Sandoval y doña Belarmina Zeledón.

Que habiendo salido la víspera de Navidad en compañía de su hermanita Carmen, ésta regresó sola, no habiendo podido ser encontrada la pequeña Belarmina por más activas pesquisas que se efectuaron. El señor Sandoval se encuentra actualmente en Panamá, circunstancia que aumenta la tribulación de la madre de la pequeña fallecida.

Consiguamos nuestro pesar por esa desgracia.

A. Boletti Falt ARQUITECTO

Apartado 451

Ordenes en la tienda de don Max. Kepfer

SOCIEDAD

Tipográfica de Socorros Mutuos

El próximo domingo 11 del corriente mes, se verificará la reunión de Asamblea General para la elección de la mitad de la Directiva que debe fungir durante el presente año de 1920.

Se suplica la puntual asistencia de todos sus miembros.

Se alquila

o se vende amueblada o sin muebles, la casa de

doña TULIA C. de CRESPI

Zarzaparrilla de Channing
Purifica la sangre. Usada con grandes resultados en las enfermedades provenientes de la pobreza e impureza de la sangre. Tales como Eczema, escrófula, erupciones de la piel, y otras enfermedades semejantes.
De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

El primer pensamiento al sufrir una cañutina, torcedura o herida debería ser *Painkiller* de *Perry Davis*. Vendido por cerca de un siglo como linimento. Aplicado por medio de un vendaje húmedo, inmediatamente alivia, reduce la hinchazón y quita el dolor. De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

PÍLDORAS DE DAVIS PARA EL HÍGADO
alivian y curan muchos síntomas alarmantes producidos por un sistema descuidado. Las principales son:
Hígado Torpe
Bilisidad
Estreñimiento
Pequeñas píldoras—Pequeñas dosis—Eficaces.
De venta en todas las droguerías.

Una de las causas más frecuentes de malestar e inconveniencia es el estreñimiento. Este puede evitarse con el uso de las *Píldoras de Davis para el hígado*. Pequeñas Píldoras, pequeñas dosis. Eficaces.

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina 50 varas al E del Edificio de Correos Extracciones sin dolor

De la tarde

Ayer a las 3 p. m. tomó posesión de su cargo de Canónigo Penitenciario el Presbítero don José Badilla C. También asistió a la Curia para entrar en funciones como Notario Mayor.

El Presbítero don Rosendo de J. Valenciano se encuentra ya en su parroquia de Desamparados.

Se encuentra bastante mal de salud el Presbítero Lic. don Fulgencio Chinchilla, Cura de Aserri. Deseamos que obtenga pronto mejoría.

Corre con persistencia el rumor de que vista la decisión del señor don Juan Rafael Montes de Oca, de separarse de su puesto de Director General de

Policía, será reemplazado interinamente por don Aquiles Acosta, hermano del Presidente electo don Julio Acosta.

Don Carlos Luis Bonilla resultó favorecido con un premio de \$ 10,000 en el último sorteo de la lotería.

Por invitación del señor Cura de Grecia, cantará en la iglesia parroquial de esa ciudad, su segunda misa solemne el nuevo Presbítero don Marcos Evangelista Quirós, el martes próximo, fiesta de la Epifanía.

Pasado mañana es día de guarda religiosa.

LA INDIA ofrece mantequilla Danesa Y. Paterson completamente fresca en latas de media y una libra.

Por qué la Sangre Roja rica en Hierro ayuda a formar Mujeres Fuertes, Sanas y Hermosas

En tanto que la falta de Hierro las hace Débiles, Nerviosas, Coléricas y Decaídas.

De qué manera el Hierro Orgánico, Hierro Nuxado, resuelve el problema, a veces en dos semanas, de la Deficiencia de Hierro, aumentando el Vigor y Resistencia de las Mujeres Débiles y Agobiadas.

Muchas mujeres que todavía deberían sentirse jóvenes, han perdido el antiguo vigor y energía que hacen la vida digna de vivirse, solamente porque su sangre se ha adelgazado y tal vez está sufriendo de falta de hierro. Es por medio del hierro de la substancia colorante de la sangre, como el oxígeno que sostiene la vida se reparte por todo el organismo y permite a la sangre convertir el alimento en tejido vivo, músculo y cerebro.

Al hacer el comentario acerca de la escasez de hierro en la sangre de las mujeres de la época, el Dr. George H. Baker, antiguo médico y cirujano del Monmouth Memorial Hospital de New Jersey, dice:

"Lo que las mujeres necesitan para tener el color de las rosas en sus mejillas y la primavera de la vida en su paso, no son cosméticos o medicamentos estimulantes, sino mucha sangre rica, pura y roja. Sin esto no puede considerarse una mujer completa. El hierro es uno de los mejores reconstituyentes del vigor y de la sangre y nada he encontrado en mi práctica tan eficaz para formar mujeres fuertes, sanas y rebozantes de salud, como el Hierro Nuxado. Después de un análisis cuidadoso de la fórmula y de numerosas experiencias, estoy completamente convencido de que el Hierro Nuxado es una preparación que todo médico puede tomar para sí o prescribir a sus pacientes con la plena confianza de obtener siempre resultados altamente benéficos y satisfactorios."



Es fácil reconocer a las mujeres con hierro en la sangre, hermosas, sanas, de mejillas sonrosadas, llenas de vida, de vigor y vitalidad.

El Hierro Nuxado da Sangre Roja, Fuerza y Resistencia.

Obsequio para el Hospicio de Huérfanos

El Señor Cura de San Antonio de Belén, Presbítero don Carlos Borge, deseoso de contribuir a la construcción de un nuevo pabellón en el Hospicio de Huérfanos de esta capital, ha obsequiado a don Guillermo Tristán, una magnífica cámara fotográfica con sus accesorios, con el fin de que sea realizada y su producto ingrese al fondo que se ha estado levantando para lo construcción de este nuevo pabellón. La referida máquina y sus accesorios se encuentran en el poder del Señor Tristán, con quien pueden entenderse las personas que tengan interés en adquirirla.

Se nos recomienda dar las gracias al Presbítero Borge por su donativo.

Bautizo

El 1º del actual mes doña Celia de Rohmonser sirvió de madrina en el bautizo de la niña María del Rosario, hijita de nuestro compañero de labores don Luis Cartín y doña Mercedes de Cartín.

Instalación de la nueva Municipalidad

Al medio día del primero del actual mes, se instaló la nueva Municipalidad capitulina quedando su directorio así: Presidente don Jorge Guardia. Vicepresidente don Eladio Prado.

Don Eloy Truque fué reelecto como Secretario.

LA INDIA ofrece mantequilla Danesa I. Peterson completamente fresca en latas de media libra

Dr. Francisco Cordero

La familia del Dr. Cordero se ha trasladado nuevamente a su casa de habitación, donde está el despacho del Doctor, 75 varas al Sur del Parque Central, Calle Central Sur.

Contiguo al anexo del Hotel Washington. — Teléfono 469

MANUEL MADRIGAL Q.

Se ha establecido de nuevo en su antiguo local, frente al Palacio de Justicia, donde ofrece a su numerosa clientela un surtido de mercaderías recientemente importadas a los

Precios más bajos de plaza

Noticias del exterior

Plan Revolucionario Monárquico en Silesia

Varsovia. — Según dice la "Gazeta Porzana", el gobierno polaco ha recibido informes acerca de una conspiración monárquica que en la Silesia encabeza el general Ludendorff. El propósito de los monárquicos es empezar una revolución en la Silesia antes de que la ocupen las fuerzas aliadas. Los jefes revolucionarios suponen que su plan tendría éxito debido a la anómala situación en que se halla el consejo de los aliados en París, y a la debilidad del poderío actual de la entente.

Fiesta Dominical para el cuerpo de comunicaciones

París. — La Federación Católica del Cuerpo de Correos, ha visto coronadas las gestiones que venía practicando para conseguir el descanso durante los domingos, con la publicación, por el Cardenal Amette, de una Pastoral recomendando a los fieles que no empleen los servicios de correos, telégrafos ni teléfonos, durante los domingos.

La Federación se había dirigido al Cardenal, solicitando su cooperación en la campaña que habían emprendido y suplicándole su intervención cerca del gobierno referente a este asunto.

La ley seca será un tanto modificada

Habana. — El capitán Leonardo Wood, hijo del General Wood, que se encuentra en la Habana estudiando el negocio petrolero, declaró recientemente

que la ley llamada «seca» sería suavizada en los Estados Unidos.

Maura critica a Cierva por su actitud política

Madrid. — Cierva sigue en su empeño de dificultar la obra del gobierno, habiendo su actitud despertado agrias censuras, incluso entre los elementos mauristas.

El jefe del partido Maura, durante una conferencia con el señor Ossorio Gallardo, dijo, refiriéndose a la campaña de Cierva:

«De mí sé decir que, aún cuando estuvo ausente de los gobiernos diez años, jamás hice obstrucción y mucho menos frente a los proyectos económicos. Creo que el señor La Cierva pensará igual, es decir que no llevará tan al extremo su actitud».

Una prima de Roosevelt en la "Opera Comique"

Nueva York. — Un despacho de París dice que en la noche del día 4 de diciembre hizo su debut en la Opera Comica de aquella ciudad, con "Manón" la señorita Hilda Roosevelt,

prima del expresidente Coronel Roosevelt.

Los críticos de París, añade el despacho, han elogiado altamente la labor de la señorita Roosevelt.

Escuela para diplomáticos y Cónsules cubanos

Abana, 5. — El Dr. Sánchez Bustamante propuso al Presidente Menocal la creación de una Escuela para la preparación y la enseñanza de cónsules y diplomáticos cubanos.

¿Son auténticos los restos del pintor Goya?

Madrid. — Al verificarse el traslado de los restos del famoso pintor español Goya del cementerio de Madrid a la Capilla de San Antonio de la Florida, se ha suscitado la duda de la autenticidad de los mismos. Al periodista español Sorna publica un artículo diciendo que al trasladar los restos del pintor, de Burdeos, en donde falleció el año 1828, a Madrid, faltaba la cabeza y que se mezclaron con los de un amigo suyo que había fallecido en la misma época.

Este detalle es el que ha motivado a dudar de la autenticidad de los mismos y lo que ha

suscitado la duda expuesta en el artículo publicado por «El Liberal».

Un choque terrible

Habana. — Un tren del ferrocarril que parte de esta capital recorriendo los principales pueblos de Oriente chocó con otro tren en Matanzas ocasionando la muerte de algunas personas.

Nuevo sistema de señales. París. — Se han realizado experimentos satisfactorios respecto a un nuevo sistema de señales ferrocarrileras, basado en los principios de la telegrafía sin hilo.

Chile toma medidas contra el alcoholismo

Santiago de Chile. — El ministro de Hacienda de Chile ha dictado disposiciones referentes al expendio de bebidas alcohólicas y cuyo objeto es restringir el consumo de las mismas.

Paludismo en los suburbios de Méjico

Ciudad de Méjico. — Se han descubierto algunos casos de Paludismo hemorrágico cerca de la villa de Guadalupe. Las autoridades toman medidas oportunas para evitar que el mal se extienda a la capital u otras ciudades.

El suceso ha causado alarma por ser la primera vez que se observan casos de esta enfermedad tan cerca de la capital. No obstante ser una región lacustre, el Distrito Federal, a que pertenece la ciudad de Méjico había estado libre de paludismo.

MANTECA DE CERDO vende por lata la pargüria LA JAPONESA

Doctor Constantino Herdocia Médico y Cirujano

Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos, garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

Oficina contiguo al Teatro Variedades

CALLE en mal estado

Rogamos al señor Gobernador tomar en cuenta el pésimo estado en que se encuentra el trecho de la calle 4ª que queda frente a la conocida hostería de Simona.

Por allí ya casi no pueden pasar los vehículos y lo más grave del caso es que el empedrado de la calle anterior se está destruyendo.

CARTONES

Se venden en la Administración de este diario

Quadrulina, un élixir compuesto de drogas más eficaces para las irregularidades de la mujer. Produce un intermedio estado normal, alivia el dolor, inofensivo y no se adquiere el hábito de su uso. Se vende en todas las Droguerías en grandes y pequeños frascos.



El dolor de espaldas, neurálgicos, dolores se alivian fácilmente con el Hazol-Mentol. Alivian agudos. Se venden en todas las Droguerías en grandes y pequeños frascos.

INICIATIVAS

Don Oscar Vargas Méndez, nuevo farmacéutico titulado en el curso académico de 1919 lanzó en la última asamblea del Colegio de Farmacéuticos la idea de que se estableciera un jardín de plantas medicinales.

La idea es muy plausible y de ella nos ocuparemos con extensión en un próximo artículo.

También quiere el señor Vargas una revista científica propia del Colegio para las investigaciones de los científicos nacionales.

Nuevo edificio

La conocida Empresa de Refrescos de Ortega y Cª ha adquirido un lote frente a la Plaza Carrillo (La Merced) y está edificando una gran fábrica.

Se dice entre comerciantes que la reterida empresa ampliará sus negocios con cervecería para establecerle competencia a la Florida Ice Farm Company que opera la fábrica Traube.

Trabajos de Imprenta baratos

En la imprenta donde se edita este diario se ejecuta toda clase de trabajos del ramo a precios económicos.

Declaración del Canónigo

El libre cambio. — Mórdase una naranja, dejando la cáscara en forma de dos hemisferios. Tomemos uno de los dos hemisferios y hagámosle dos agujeritos en el fondo. Coloquémosle dentro de una copa cuyo diámetro sea un poco menor que el de la cáscara de naranja, para que ésta pueda sostenerse sin llegar al fondo de la copa. Echamos vino en ésta hasta que llegue a la altura del fondo de la cáscara, y llenemos la copa de agua bien clara, inmediatamente veremos que el vino se eleva a la superficie, pasando por uno de los agujeros, en tanto que el agua, por ser más pesada, baja a ocupar el lugar que el vino deja, pasando por el otro agujero.

Puede hacerse el experimento colocando en los agujeros de la cáscara dos mondantes de pluma: uno que llegue desde el fondo de la cáscara hasta el de la copa, y otro que vaya también desde el fondo de la cáscara hasta su borde superior.



Quando necesito un reconstituyente Ferruginoso es el Tonicol indicado. Devuelve las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento después de salerosas extenuaciones, enfermedades graves y operaciones quirúrgicas. Muy valioso también en la anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Cerciórese que Vd. obtiene Ferruginol

Pida Ud. las Píldoras de Davis para el hígado. Le pondrán los intestinos bien. El estreñimiento y la larga cadena de males que acarrea desaparecen con ellas.

Nicolás F. Meza CIRUJANO, DENTISTA

tiene su oficina, desde hace muchos años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero ofrece dejar satisfechos sus clientes.

CERVECERIA TRAUBE

Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas sus en botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.

Un patriarca gallego

Llegó a Barcelona, (1916) regresando de América, el gallego Lucas Negreiro Páez, que emigró con 20 años y volvió como anciano de 93. Su familia, que le acompañaba, se componía de 16 hijas, de estas son 6 viudas, 9 casadas y una soltera; 23 hijos o sean 4 viudos, 13 casados y 6 solteros; 34 nietas entre estas 3 viudas, 22 casadas y 9 solteras; 47 nietos, 4 de éstos solteros; 45 biznietas, 2 de éstas casadas; 49 biznietos y 3 tartaranietos y además 72 nueras y yernos, o entre todos 279 personas. Don Lucas fué casado tres veces y volvió a su patria no sólo rico de familia, sino también de dinero. El vapor en que iba le pertenecía, y uno de sus nietos era capitán del mismo.

TIPOGRAFÍA SAN JOSÉ



UNGÜENTO MENTOLADO DE DAVIS

(Marca de Fábrica)

Las hinchazones dolorosas de los músculos provienen con frecuencia de un esfuerzo pesado o extraordinario. Unas buenas fricciones de

Ungüento Mentolado de Davis darán inmediato alivio. Preparado especialmente para usarse en casos de

Sarpullido, Escorzor,

Cortaduras, Arañazos, Quemaduras, etc.

El Mentol es el agente curativo más eficaz y el mejor refrescante para uso externo.

Muéstrase gratis con todos los vendedores o directamente con Davis & Lawrence Co., Nueva York.

AGUA CALIENTE PARA UN CUTIS LIMPIO Y BONITO

Un baño matinal interno es el mejor medio de sentirse uno bien y de tener buen semblante

Los médicos del mundo entero recomiendan el baño interior, basándose en que es mucho más importante que la limpieza externa, porque los poros de la piel no absorben ni llevan a la sangre impurezas capaces de perjudicar la salud, en tanto que los poros de nuestras diez yardas de intestinos, sí lo hacen.

Aconsejamos a las personas de ambos sexos, que tomen todas las mañanas, antes del desayuno, un vaso de agua caliente con una cucharadita de Fosfato de Limestone. Esta es la manera más inofensiva no sólo de conseguir que el estómago, el hígado, los riñones y los intestinos queden libres de las materias indigeribles, la bilis y las toxinas dejadas por la digestión de la víspera, sino, también de limpiar, refrescar y purificar todo el canal alimenticio, antes de tomar más alimento.

Tanto quienes al despertarse tienen mal aliento, sabor desagradable en la boca, lengua saburrosa, dolor de cabeza, embotamiento y tez sucia como quienes padecen de ataques biliosos y estreñimiento, deben comprar en cualquier botica un cuarto de libra de Fosfato Limestone, el cual cuesta sólo unos pocos centavos, pero es bastante para demostrar las enormes ventajas de la limpieza.

LA INDIA. Gold Medal Azúcar de primera granulado.

Papel LEPANTO

Ante la gran aceptación que ha tenido el famoso y sin igual papel de fumar de pura paja de trigo Marca LEPANTO, combustible, ceniza blanca; sus únicos Agentes Alsina y Perez Martin al objeto de hacerlo verdaderamente popular y ponerlo al alcance de todos, han resuelto cederlo a los comerciantes al más bajo precio, para que puedan venaerlo al público MÁS BARATO QUE LOS OTROS.

De cada resma de pabel LEPANTO salen 2500 boletas más, por su mayor tamaño. Para mayor satisfacción y seguridad del consumidor copiamos el resultado del análisis químico del Papel LEPANTO verificado en Barcelona.

El infrascrito; certifico que a instancias de la firma ALSINA Y PEREZ MARTIN se extrajo una muestra del papel de fumar marca LEPANTO, contenido en un balón destinado a los referidos Sres. en Costa Rica, y practicado el análisis culitativo da el siguiente resultado:

La fibra procede de paja siendo completamente limpia de toda materia resinosa y gomosa, dando una celulosa pura, y conteniendo como materia mineral carbonato de magnesia y nitrato potásico que dan una ceniza blanca y una completa combustión sin dejar productos pirojenados de clase alguna.

Barcelona, 2 de setiembre de 1919. (firmado) DR. F. NOVELLAS.

El infrascrito, médico de esta Capital, con patente de clase quinta, folio quinientos cincuenta y tres:

Certifico:—Que en virtud del resultado del análisis del papel de fumar Marca LEPANTO, practicado por el Dr. O. Francisco Novellas, dicho papel de fumar resulta completamente higiénico e inofensivo, sin que su empleo pueda producir en absoluto ninguna clase de trastorno en el organismo.

Lo que hago constar a petición de los interesados para los efectos que convengan.

Barcelona, 2 de setiembre de 1919. (firmado) DR. M. GIMISÓ

Pídalo en todos los establecimientos de la República. Muestras GRATIS. Venta al por mayor (únicamente en fardos) Alsina y Pérez Martin. Imprenta Alsina. San José, C. R.

ALMACÉN

DE

RAMON MADRIGAL E HIJOS

EL SURTIDO MAS GRANDE DEL PAIS

Grandes ventajas para los comerciantes

Ventas al por mayor

Avisos de ocasión

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada cinco palabras o fracción de exceso, cinco céntimos más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

Lotes en venta para agricultores Terrenos propios para cultivos de caña de azúcar, maíz, arroz, frijoles, yuca etc. en San Pedro de Puriscal a hora y media de la estación de Hacienda Vieja. (Pacífico).

1er. Lote. 238 manzanas de terrenos planos, con agua para riego y fuerza motriz. Dos casas; una para comercio. Trapiche para bueyes, implementos agrícolas, un lote de maderas de cedro pochote, caoba, amigo, maderas blancas guanacaste, maría etc ganado vacuno y caballar. Potrero y repasto.

Otros lotes de: 28, 70, 72, 62, 110 y 270 manzanas respectivamente. Pueden venderse todos o separadamente. Informes: Dr. Teodoro Picado. Ap. 477 en San José, o el Licdo. Fernando Jiménez en la finca.

Ocasión. Se vende un juego dormitorio Luis quince en \$ 2,500; un juego comedor, aparador, con vitrina, trinchante de dos espejos y mesa de extensión en 1000; un armario precioso y nuevo de dos espejos Luis XVI \$ 400. Alfombra de cuatro varas de largo por tres de \$ 100. Cocina eléctrica de dos huecos y horno con su instalación \$ 200.—SE INFORMA AQUÍ.

JUAN Ratael Sanabria León, profesor de música, titulado ofrece sus servicios como profesor de clases de solfeo, teoría y práctica en violín, flauta guitarra y vanderria, basado en conocimientos pedagógicos.—Para informes en el Palacio de Justicia.

EN Palmira, Zarcero clima excelente y con muy buenas aguas. Vendo, una finca; cuatrocientas cincuenta manzanas, como setenta desmontadas; potrero y cultivos. Aserradero y dos casas de habitaciones. En San José, un solar trescientas cincuenta varas al O. Escuela Mauro Fernández.—Entenderse con el Licdo. don Ricardo Coto Fernández en San José o con don Ramón Rodríguez U. en el Zarcero.

ORNAMENTOS para el Culto Divino fabricados en todos los estilos MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN. Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 418.

COMPRO una romana y vendo una Caja Registradora pequeña totalizadora. "Panadería la Libertad" 100 varas al sur de Catedral.

ALMANAQUE PAR 1920

AÑO BISBIESTO

arreglado al meridiano de San José de C. R.

El único Almanaque con los datos exactos y Santoral completo

35 años de publicación consecutiva

Precio de los dos pliegos: \$ 0-25

Al por mayor \$ 20-00 el ciento y 2-50 la docena.

Acaban de llegar lindos juguetes alemanes que estamos realizando a precios módicos

::: María v. de Lines ::::

Dr. Vicente Castro

Miembro de la Sociedad Alemana de Cirugía, especialista en las enfermedades del vientre.

De regreso de su viaje al exterior, tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales.

Dispone de los conocimientos necesarios para hacer el diagnóstico microscópico del cáncer.

Oficina frente al Parque Central, contiguo al local de la Casa de Salud

APARTADO Nº 515

TELÉFONO Nº 169

Tienda de Artículos Domésticos y Depósito de Materiales de Construcción

DE JAIME CARRANZA

Todo lo que Ud. necesite para su casa, lo encontrará en esta tienda a precios muy módicos. Agradeceríamos su visita para poder ofrecerle y enseñarle un surtido grande de mercaderías de uso diario. Nuestra especialidad es de Artículos Domésticos c. s. Lóza, Cristalería, Baterías de Cocina, Escobas de toda clase, Jabones, Mantelería, Alfombras, Linoleum, Cortinajes, Cuchillería, Pinturas de Agua, Esmaltes, Objetos para regalos etc., etc.

ALMACÉN DE GRANOS

Tomás Fernández y Hno. Ofrece:

Papel de imprenta. Sacos nuevos y usados Leche Condensada.

Roberto Montero Rodríguez

Ha abierto su taller de fotografía, donde dará perfecto cumplimiento a las órdenes del público en toda clase de trabajos como clichés para ilustraciones, facsímiles y placas para profesionales

Trabajos en cobre, zinc y bronce

Órdenes en la imprenta «Minerva» y en «La Marina.»

VICTORIA O ARAGON

Son las marcas más populares de AZUCAR. Uselos y quedará satisfecho de su compra. Al por mayor SAN JOSE, Frente al Royal Park LIMON Frente al mercado—GUILLELMO NIEHAUS

“Atención, Pueblo”

Toda persona elegante y de buen gusto manda a lavar y teñir sus sombreros donde Benito García, 200 varas al Sur de la Provedora. Es la casa más recomendada por su numerosa clientela.

Dirección por correo: Apartado 448.—San José.

Papel Mariposa

500 pliegos vende La Mascota al más bajo precio de \$ 30.00 la RESMA

AVISO

Debidamente autorizada la Directiva de la Sociedad “Hospicio de Incurables”, vende la casa Parque Nacional, perteneciente al Hospicio, la actual residencia del Cónsul Inglés. Entenderse con el Dr. Daniel Núñez

Fumad cigarrillos aromáticos iztepeques marca Rosalina C. de Cortés

Son los más aceptables. De venta en todos los establecimientos.

Depósito general: 50 varas al Oeste de La Uvita.

Sombrerería LA IMPERIAL

de Federico Aymerich

Contiguo a la Botica Oriental

Se acaban de recibir sombreros finos de Monte Cristi, los que se ofrecen a su numerosa clientela a precios de actualidad.

También recibió cintas elásticas y luts

Para la próxima feria de ganado

Telégrama de Barranca

Van quinientas veinte reses para la feria del martes.

Alfonso Salazar...	100	novillos
Federico Sobrado	45	„
Julio Sánchez.....	30	„
Bernardo Soto.....	50	„
Rafael Calvo.....	50	„
Crespi.....	30	„
Dr. Valverde.....	20	„
Urcuyo Co.....	40	„
Francisco Cubillo	75	„
Roberto Solís.....	40	„
Leandro Rojas.....	20	„
Carlos Billar.....	15	„
Jesús Quiris.....	20	„

Corresponsal

Se retira de la enseñanza una de las más viejas servidoras

La señorita Fidelina Brenes, una de las más antiguas servidoras del Estado en la enseñanza nacional, ha decidido retirarse de la vida del Magisterio, debido a su quebrantada salud, y dedicarse a las labores de bordado y costura en la apertre de un taller frente a la tienda de don Maximiliano Kepfer.

Las labores realizadas por la señorita Brenes en la Educación Nacional, han sido bastante meritorias, y no es sino con pena que vemos su separación.

La señorita Brenes presentará su renuncia al Ministerio respectivo a fines del mes de Febrero, con el fin de que se nombre oportunamente la persona que deba de sustituirla para la apertura del nuevo curso.

Un medio seguro para curar los calambres, diarea y disentería es tomar el *Painkiller*. Esta medicina ha sostenido su reputación durante sesenta años. Rehuse los sustitutos, no hay más que un *Painkiller*, el de *Perry Davis*

Fallece en Santo Domingo de Heredia un importante vecino

En los últimos días del mes de Diciembre pasado falleció en la ciudad de Santo Domingo de Heredia, después de algunos días de penosa dolencia, el señor don Jeremías Ocampo, importante vecino de aquella localidad, cuya muerte ha sido generalmente sentida porque él supo durante los 55 años de su existencia sembrar a su alrededor muchos afectos que le hicieron acreedor a la estimación y cariño de las personas que lo rodeaban.

Fundó su hogar con la señora doña Angelina Castro Zamora y supo educar a sus hijos con esmero.

Su entierro fué una demostración de duelo general, concurriendo al solemne funeral los vecinos de los distritos del cantón, con quienes el señor Ocampo mantenía buenas relaciones. A su afligida señora esposa enviamos nuestro sentido pésame, el cual hacemos extensivo a sus hijos Eugenio, Joaquín, Vinicio, Segundo, Orfilia, Emilia y demás miembros de la familia doliente.

LA INDIA encontrará café caraco lillo de primera calidad. Semillas de hortaliza

FELICITACIONES

PARA

AÑO NUEVO

UN GRAN SURTIDO ACABA DE LLEGAR A LA LIBRERIA LEHMANN (Sauter y Co.)

Fallecimiento de la señorita Hercilia Granados B.

En la madrugada del lunes de esta semana falleció en esta capital, después de largos días de penosa dolencia, la señorita Hercilia Granados Bonilla, último vástago de una de las familias más distinguidas y apreciables de nuestra sociedad. La avanzada edad de la señorita Granados y la dolencia que le aquejó durante los últimos meses doblegaron comple-

tamente su cuerpo, mas no su espíritu.

En la mañana del lunes 29 de los corrientes, los restos mortales de la extinta colocados en una artística caja de color lila, fueron conducidos al templo de la Merced, en donde se efectuó el solemne funeral que precedió al desfile hacia el Cementerio.

Enviamos nuestro pésame muy sentido a los sobrinos y demás familiares de la extinta.

Artículos buenos

PRECIOS BAJOS BUEN SERVICIO

Qué otra cosa puede exigir un cliente?

Esas condiciones son el distintivo de la

FARMACIA GRILLO

Situada 50 varas al noreste del Mercado

SAN JOSÉ — COSTA RICA

La Boda Gutiérrez-Coto en la ciudad de Cartago

En los últimos días del año pasado se efectuó en la ciudad de Cartago, la ceremonia del enlace matrimonial del señor don Orontes Gutiérrez con la señorita Adela Coto, distinguida dama de la alta sociedad cartaginesa e hija del conocido agricultor don Aquileo Coto.

La ceremonia efectuada con motivo de la fundación de este hogar, y la recepción subsiguiente, fué un acontecimiento social en Cartago, pues concurrió todo lo más distinguido de aquella sociedad. Los nuevos esposos fueron apadrinados en el acto por don Ricardo Pacheco y doña Berta de Gutiérrez, don Tomás Gutiérrez y doña Chepita de Pacheco, don Gonzalo Gutiérrez y doña Gertrudis de Gutiérrez, don Pantaleón Gómez y señorita Elita Gutiérrez, don Nicolás Gutiérrez y doña Gloria de Coto, don Arturo Coto y doña Amalia de Coto, don Enrique Coto y doña Elisa de Coto.

Terminada la ceremonia religiosa se efectuó una hermosa recepción durante la cual reinó la más completa alegría, partiendo los nuevos esposos para Potrero Cerrado en viaje de bodas esa misma noche. Por la felicidad del hogar recientemente fundado formulamos nuestros votos muy sinceros.

GIRALT HERMANOS

IMPORTACION DIRECTA

La Feria o La Geisha

Servicio de Restaurant a todas horas. tiene a la venta las famosas pastillas

Conciertos por los mejores profesores. COUGH DROPS especiales para la tos

Teléfonos 348-729

Perforados

Envíe sus trabajos de perforado a LA TIENDA AZUL, donde le serán hechos con más rapidez que ne ninguna otra parte.

La Colombiana

se ha trasladado al lado Sur de El Siglo Nuevo, frente a la Botica Americana. San José.

Apartado 979

Sombreros de pita ecuatorianos

Teléfono 48

finísimos y baratos, acaba de recibir LA BODEGA DE LA MARINA